

porque la misma traducción, las notas y la introducción compensan la ventaja del texto original. A no ser que se trate de especialistas...

F. Whaling (Ed.), *Contemporary Approaches to the Study of Religion. Vol. 1: The Humanities*. Mouton Publishers, Berlin-New York-Amsterdam, 1984, 492 págs. Los dos volúmenes de esta obra, *Accesos contemporáneos al estudio de la Religión*, procuran continuar el trabajo de J. Waardenburg, "Classical Approaches to the study of religion", que termina en la Segunda Guerra Mundial, y desarrollarlo hasta nuestros días. Lógicamente, dada la extensión y complejidad de la tarea, ésta ha sido llevado a cabo por un equipo internacional. Cada miembro del equipo sumariza el estudio de la religión en el campo de su especialización. Por tanto no es una mera narración histórica. Así en este volumen Ursula King analiza los accesos históricos y fenomenológicos; Frank Whaling trata los aspectos comparativos, sitúa el estudio de la religión en su contexto global y expone las implicaciones que para el estudio de la religión tienen los cambios de la Filosofía de la Ciencia; Kees Bolle compendia el problema, o problemas, suscitados por el Mito y la Mitología, mostrando sobre todo las tendencias imperantes después de la segunda guerra mundial; Ninian Smart presenta el estudio científico de la religión bajo uno de sus aspectos básicos, el de la pluralidad. Cada artículo está enriquecido por una abundante bibliografía.

K. F. Daiber, Th. Luckmann (Hrsg.), *Religion in den Gegenwartsströmungen der deutschen Soziologie*. Chr. Kaiser, München, 1983, 262 págs. Esta obra, *La religión en las corrientes actuales de la sociología alemana*, consta de diversos artículos sobre diferentes aspectos de la nueva positiva relación entre lo religioso y lo sociológico. Los títulos de los trabajos muestran ya la variedad de temas y de investigaciones: C. Syfarth expone la discusión sobre la sociología religiosa de M. Weber tenida a partir de los años sesenta; I. Mörth trata la sociología religiosa como teoría crítica sobre todo teniendo presente los principales críticos de la religión; V. Drehsen estudia el cambio y la continuidad de la religión especialmente en la sociedad moderna; T. Schöfthaler a partir de la teoría sistemática de N. Luhmann y de sus propias consideraciones críticas establece lo paradójico de la religión; W. Fischer y W. Marhold explicitan el concepto de interaccionismo simbólico en la sociología religiosa alemana; K. Gabriel presenta la sociología religiosa como sociología del cristianismo; finalmente I. Lukatis comunica la investigación empírica realizada en Alemania Occidental, Austria y Suiza. Una muy buena y selecta bibliografía permite ampliar este tema tan relevante.

R. Lemieux, R. Richard (Ed.), *Survivre... La religion et la mort*, Éditions Bellarmin, Montreal, 1985, 285 págs. El libro, *Sobrevivir... La muerte y la religión*, consta de diversos artículos, que consideran varios aspectos de la muerte, no todos directamente relacionados con la religión. No se precinde de concepciones antiguas, pues hay trabajos sobre este particular, como el de Lightstone acerca del judaísmo antiguo tardío, o el de las creencias en la inmortalidad y el sentimiento de eternidad de Savard, por citar algunos. Pero, la tónica reinante está dada por la situación actual y sus expresiones concretas: importancia del pensamiento oriental en las concepciones modernas; el arte de morir en el movimiento Eckankar (introducido por Twitchell en Estados Unidos, año 1965); la religión, la muerte y la sexualidad en Québec; la thanatología; el cáncer en el contexto clínico moderno, etc... Después de cada estudio se ofrece una breve referencia y al final una síntesis de los mismos en francés e inglés.

Por el tipo de citaciones y por el artículo de Lightstone se supone en el lector conocimiento de la lengua inglesa.

ETICA

T. Goffi, *Etica cristiana en una inculturación marxista*, Sal Terrae, Santander, 1978, 136 págs. Esta traducción del libro de Goffi nos muestra una problemática que ha sido posteriormente esclarecida por sucesivos documentos de la Iglesia. El autor plantea el problema desde la premisa 'la ética esta inculturada en el sistema dominante, luego, porqué no probar de pensarla inculturada en un sistema marxista'. El asunto es si resulta posible inculturarse en una 'teoría' y replantearse, como hace Goffi, la ética de la familia desde el pensamiento de Marx, poniendo en plano de igualdad cultural la experiencia de familia de los pueblos cristianos y la teoría marxista de lo que debe ser la familia. Tal juego dialéctico lleva por caminos desconcertantes.

HISTORIA DE LA FILOSOFIA

A. Kamp, *Die politische Philosophie des Aristoteles und ihre metaphysischen Grundlagen*, K. Alber, Freiburg/München, 1985, 403 págs. El título de este libro, *La filosofía política de Aristóteles y sus fundamentos metafísicos*, plantea una de las cuestiones importantes, según pensamos, no sólo para un mayor conocimiento de su filosofía práctico-política, sino también de su mismo pensar en general. La respuesta dada por el autor es diferente a la comúnmente aceptada por los modernos. La teoría acerca del ser y del logos constituyen los fundamentos a partir de los cuales en última instancia se elaboran los temas centrales de la filosofía práctico-política de Aristóteles, como se puede ver en la definición del hombre como viviente político, en el concepto de la polis, del ciudadano, del poder, etc... El estudio ha sido realizado sistemática, detallada y profundamente. Posee numerosas notas, buenos índices y abundante bibliografía, que lo hacen un apropiado instrumento de trabajo.

H. M. Baumgartner, *Kants "Kritik der reinen Vernunft"*, K. Alber, Freiburg/München, 1985, 165 págs. El autor de esta obra, *La "Crítica de la razón pura" de Kant*, se ha propuesto ofrecer una muy buena introducción y lo ha conseguido. Su propósito es instruir sobre la lectura del texto, y no reemplazarla. Para esto expone el contenido y la estructura según las mismas articulaciones kantianas. Presenta los problemas, las dificultades, que ulteriormente han preocupado a los seguidores e intérpretes de Kant hasta el día de hoy. Y sitúa la problemática en su contexto histórico, donde se mueven el empirismo, el racionalismo, el dogmatismo, y el escepticismo. Finalmente hacemos resaltar el tratamiento dado a la Dialéctica Transcendental. El selecto glosario resulta de gran ayuda, sobre todo a los principiantes.

G. Scholtz, *Die Philosophie Schleiermachers*, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1984, 187 págs. El libro de Scholtz, *La filosofía de Schleiermacher*, tiene en cuenta el nuevo interés por la obra filosófica de este pensador, oscurecido por Hegel, Fichte, Schelling. El autor considera en primer lugar las diversas actitudes de los estudiosos con respecto al filosofar de Schleiermacher según aparece a través de la historia de la filosofía, especialmente después de Dilthey. Luego expone su sistema filosófico a partir de su desarrollo interno, su metodología y sus trabajos históricos. Finalmente trata las disciplinas sistemáticas: dialéc-